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Élections municipales du 15 mars 2020
Venez rencontrer nos candidats :
• Devant la poste de Vessy, samedi 7 mars prochain
• Au tea-room des Quatre-Fontaines, dimanche 8 mars 2020 pour un café et croissants offerts

Zone villas : des enjeux importants

D epuis le 28 novembre 2019, le département du ter-
ritoire n’accorde plus de dérogation de densité pour 
les projets de construction en zone 5 (zone villas). 

Veyrier ayant été la commune la plus touchée par la den-
sification de cette zone, ce moratoire est bienvenu. Mais 
cette décision est évidemment limitée dans le temps. Ain-
si, ce moratoire sera levé une fois que les plans directeurs 
communaux auront été mis à jour et qu’un groupe de tra-
vail (canton/communes) aura pu évaluer les impacts de 
cette densification. Veyrier, qui a déjà arrêté sa stratégie 
de développement de la zone villas, devrait approuver son 
plan directeur au premier semestre.

Cela étant, pour qu’une densification se déroule au mieux 
deux conditions essentielles devraient être créées. Pre-

mièrement, il conviendrait de donner plus de pouvoir aux 
communes dans l’aménagement de leur territoire, tel que 
proposé par le PLR cantonal par un projet de loi. En second 
lieu, le soutien financier mis en place au niveau intercom-
munal pour la construction d’infrastructures publiques de-
vrait également être attribué, même partiellement, lors de 
la création de nouveaux logements en zone villas. En ef-
fet, les besoins en infrastructures (ex. : salles de classes) 
sont les mêmes, quel que soit le type de logements.

Ces deux thématiques sont toutefois de compétence can-
tonale. Au niveau de Veyrier le PLR restera attentif à ce 
que tout projet de densification ne se fasse pas au détri-
ment des habitants.

Christian Robert • conseiller municipal

LES CANDIDATS : Christian ROBERT, Laurent BERNHEIM, Marianne CHERBULIEZ, Olivier DUC, 
Barbara GREMAUD, Claude-France MATTHEY, Alain PAUTEX, Mélina BARRAS CAVE, Florian BARRO, 
Christophe BUCHWALDER, Yves MONNAT, Dominique ROLLE.
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La récente actualité de votations fédérales et cantonales 
occulte quelque peu la prochaine importante échéance 
concernant notre commune, à savoir les élections municipales 

et administratives qui auront lieu en mars et avril 2025.

En effet, si les résultats concernant la baisse de la fiscalité, 
attendue pour la classe moyenne, a été largement plébiscitée, ceci 
avec l’appui du PLR, les objets concernant la mobilité ont tous été 
refusés, quand bien même ceux-ci avaient été soutenus par les 
autorités cantonales, que ce soit la passerelle le long du pont du 
Mont-Blanc, l’élargissement des autoroutes et le changement des 
tarifs TPG.

C’est donc un bilan en demi-teinte pour notre parti, même si notre 
commune n’est pas directement touchée par ces refus.

Mobilité 
Cela étant, la mobilité et le trafic pendulaire restent un 
important sujet de politique communale que nous devons traiter, 
notamment au niveau du Conseil municipal, puisque nous sommes 
régulièrement invités à voter des crédits d’investissement 
permettant l’amélioration de notre réseau.

Au sein de l’hémicycle, notre groupe, appuyé par notre conseiller 
administratif Christian Robert, a pu soutenir différents projets 
dans le domaine, que ce soit de la mobilité douce, en plaidant 
pour des raccordements de qualité le long de la route du Val d’Arve, 
ou encore dans le cadre de la liaison entre les Grands Esserts et 
le Bout-du-Monde, par la création d’une nouvelle passerelle sur 
l’Arve et en votant aussi les adaptations de voirie nécessaires pour 
permettre aux bus à haut niveau de service (BHNS) de transporter 
nos citoyens, mais également les citoyens d’autres communes, au 
centre-ville, que ce soit à travers le rondeau de Carouge, le Bachet-
de-Pesay ou encore par le Bout-du-Monde ou enfin par le pont de 
Sierne.

Le réseau de voirie n’étant pas extensible, il nous faut donc viser 
une meilleure utilisation de celui-ci, en passant notamment par 
l’augmentation de l’offre en transports publics et en mobilité 
douce. 

Fiscalité 
Concernant plus précisément la fiscalité, bien qu’elle touche 
principalement le canton, elle aura un impact sur les recettes 
communales, qui ont d’ores et déjà été anticipées pour la 
préparation du budget 2025. A cet égard, nous nous plaisons à 
rappeler que notre parti a également plaidé pour une baisse d’un 
centime additionnel, laquelle a été votée lors de cette législature.

Elections 
Venons-en maintenant aux élections municipales et administratives 
qui nous attendent. Par le fait que nous passerons de 25 à 27 
sièges, ceci en rapport avec l’augmentation de la population 
veyrite, nous permettant ainsi d’espérer décrocher un ou deux 
sièges supplémentaires, nous avons récemment déposé une liste 
de 14 candidats motivés.
Toutefois, même si le gâteau augmente, le nombre de convives 
également, dans la mesure où deux partis, jusqu’à présent non 
représentés au Conseil municipal, souhaitent y entrer.
Que l’on ne se méprenne pas sur leurs objectifs qui pourraient 
donner l’impression d’être proches des nôtres, notre parti 
a toujours défendu une qualité de vie à Veyrier, en respect de 
l’utilisation parcimonieuse et efficace des recettes fiscales, 
ainsi qu’une affectation de soutien adéquat à l’ensemble des 
associations motivées par les bénévoles et apportant la cohésion 
sociale à notre commune. 
Nous n’avons pas la certitude que les nouveaux partis soient animés 
des mêmes préoccupations, quand bien même leurs arguments de 
campagne laisseraient prétendre le contraire.
Dans ce contexte, la qualité relationnelle que nous avons avec les 
partis du Centre et de Veyrier-Ensemble nous a permis de convenir 
d’un apparentement pour les élections municipales et, plus 
important, de partir unis derrière les trois conseillers administratifs 
sortants, soit Aline Tagliabue pour Veyrier-Ensemble, Jean-Marie 
Martin pour le Centre et notre conseiller administratif Christian 
Robert pour le PLR. Nous souhaitons donc que cette unité, dont 
la qualité du travail et des projets réalisés peuvent être salués sur 
ces cinq années passées, sera le plus bel argument pour voter à 
leur reconduction.
Vous découvrirez également dans ce PLR Info et dans les 
prochaines publications à venir nos différentes actions de terrain 
et nos projets pour la législature 2025 à 2030. D’ici-là, nous vous 
souhaitons de belles fêtes de fin d’année et une nouvelle année 
positive. 

Florian Barro • membre du comité du PLR Veyrier 
et conseiller municipal
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Finances communales : défis pour les années à venir 

Le Conseil municipal a récemment voté le budget 2025. 

Malgré un ajustement à la baisse des rentrées fiscales 

dû à l’acceptation par le peuple d’une diminution de 

la fiscalité des personnes physiques au niveau cantonal, les 

comptes pour l’année prochaine sont presque équilibrés. 

Cela a été possible sans réduire les aides aux plus démunis 

ni les subventions aux société locales et ceci grâce à une 

gestion éclairée des deniers publics.

La baisse moyenne de 8.3 % approuvée par les Genevois le 

24 novembre dernier offre un soulagement bienvenu aux 

ménages de la classe moyenne. Elle n’a cependant pas 

qu’un effet sur le portemonnaie de tout un chacun, elle a 

également un impact sur les finances de Veyrier, entraînant 

une diminution d’environ 1.775 million des recettes 

fiscales. Malgré cela, notre Conseil administratif a su faire 

les arbitrages nécessaires pour ne présenter un budget que 

légèrement déficitaire. 

Ce n’est donc pas dans cette dimension-là qu’il faut voir 

les défis de demain, mais plutôt dans les investissements 

importants que la commune va devoir réaliser les années 

à venir. Il y a évidemment le nouveau quartier des Grands 

Esserts avec la construction d’une nouvelle école, d’une 

crèche, de différents locaux pour les sociétés locales et 

l’administration communale ainsi que les espaces verts, 

pour un investissement total de 100 millions sur les quatre 

prochaines années. 

En outre, hors Grands Esserts, il est prévu de construire 

des locaux pour les associations à la place de l’ancienne 

salle communale, de rénover les écoles de Bois-Gourmand 

et de Pinchat qui ont un besoin urgent de réfectoires pour 

la cantine et de locaux pour le parascolaire. Il faudra 

également investir dans l’isolation ou la reconstruction 

de divers bâtiments énergivores tels que les vestiaires du 

Grand-Donzel ou la Maison Rose. A cela vous ajoutez un 

projet sur la parcelle 5209 (le pâturage derrière l’école du 

Grand-Salève) sur laquelle le PLR verrait bien, entre autres, 

une nouvelle crèche pour le village et quelques bureaux 

pour y attirer des PME et vous arrivez à une enveloppe 

supplémentaire d’environ 85 millions sur la même période. 

Actuellement, Veyrier est, heureusement, une commune 

peu endettée, mais cette situation changera au cours de 

la prochaine législature. Il sera nécessaire d’emprunter 

environ 150 millions d’ici 2027. Bien que les taux d’intérêt 

soient actuellement bas, le coût de cette dette pèsera sur 

les finances communales, compensé, à terme, par les impôts 

des nouveaux arrivants. 

Ces investissements sont néanmoins essentiels pour notre 

commune. De nombreux parents désespèrent de trouver 

une place en crèche, les réfectoires pour nos écoliers sont 

trop petits, peu adaptés et mal équipés et les associations 

veyrites peinent à trouver des salles de réunion ou de 

répétition. La construction des Grands Esserts représente 

une opportunité unique pour repenser les infrastructures 

de la commune. Certains préfèrent peindre le diable 

sur la muraille, mais, de notre côté, nous repensons nos 

axes, planifions de nouvelles lignes de bus, plus rapides 

et directes, construisons des bandes et pistes cyclables et 

élargissons nos trottoirs. Les infrastructures ne se limitent 

pas aux écoles ou aux routes. L’arrivée de 3’000 nouveaux 

habitants augmentera inévitablement la demande en loisirs. 

Certains clubs sportifs refusent déjà des membres, faute de 

place pour s’entraîner. Il faudra donc là également anticiper 

pour adapter l’offre et les infrastructures. 

Vous l’aurez compris, les défis sont nombreux et c’est 

pourquoi le PLR a décidé de reconduire sa confiance au 

conseil administratif actuellement en place pour 5 années 

supplémentaires. On ne change pas une équipe qui gagne, 

surtout quand on se trouve au milieu du gué. 

Cette période charnière nécessite également une gestion 

sérieuse des deniers publics et le PLR s’est souvent trouvé 

seul à questionner certaines dépenses ou remettre en 

question certains engagements. C’est pourquoi nous 

comptons continuer à jouer notre rôle en étant une force de 

proposition au Conseil municipal. Nous comptons sur vous 

et vos voix !

Yves MONNAT • Chef de groupe au Conseil municipal

Densification zone 5 : divergence entre les souhaits du canton et 
les attentes de la commune

Monsieur Antonio Hodgers, magistrat chargé du 
département du territoire (DT), lors d’un entretien 
figurant dans une édition de la Tribune de Genève 

de fin septembre, reprenait un mantra souvent répété par 
les Verts, à savoir que comme la moitié de la zone à bâtir 
du territoire cantonal est en zone villa et n’abrite que 13% 
de la population, une densification importante de cette 
zone est indispensable, ce qui inclurait des déclassements 
en zone de développement. Dès lors les propriétaires de 
villas sont présentés comme des privilégiés, avec toute 
l’ambiguïté accompagnant ce terme.

Or depuis 2013, date d’entrée en vigueur de la 
modification de l’article 59 de la loi sur les constructions 
et installations diverses (LCI), tout le monde a pu juger 
du côté destructeur d’une densification sans contrainte. 
Le PLR veyrite, inquiet de cette évolution a déposé deux 
motions (en 2016 et 2017) demandant un encadrement 
de cette densification. Heureusement fin 2019,  
M. Antonio Hodgers a fort justement décrété un moratoire 
sur les constructions pour permettre aux communes de 
mieux encadrer ce développement. Cela a donné lieu 
à une nouvelle modification de l’art. 59 LCI, fin 2020. 
Le moratoire levé, la commune a arrêté sa stratégie 
de densification de la zone 5 dans son plan directeur 
communal (PDCom), approuvé dans le délai imparti par 
le Conseil d’Etat, afin de garder la main sur le devenir 
des projets et de ne pas abandonner les décisions au 
seul DT. Bien que cela n’ait pas été compris par certains, 
c’était primordial pour Veyrier, vu l’importance de sa 
zone villa. La réalisation du PDCom est le résultat de 
plusieurs années de travail et de nombreux allers-retours 
entre la commune et le canton, échanges par lesquels 
vos autorités communales ont obtenu le maximum pour 
préserver la zone villa.

Ainsi dans son PDCom, la commune a fixé les conditions 
à une augmentation de l’indice d’utilisation du sol, pierre 
angulaire de cette densification. Parmi celles-ci, deux 
sont particulièrement importantes. La première concerne 
l’utilisation de la surface au sol. Le projet doit garantir 
qu’au moins le 40% de la parcelle soit en pleine terre (sans 
construction ni dessus, ni dessous) et que le pourcentage 

de surface perméable soit d’au moins 50%. La seconde 
concerne la hauteur du bâti. Le projet doit s’inscrire 
dans les gabarits des bâtiments érigés sur les parcelles 
voisines. Cet élément est primordial vu que le gabarit 
maximum autorisé en zone 5 est de 10 mètres. Mais la 
commune ne peut toutefois se référer directement à son 
plan directeur que pour les dossiers déposés après son 
acceptation par le Conseil d’Etat, soit depuis mi-2023. 
Cela explique malheureusement la construction actuelle 
de bâtiments ne répondant pas aux attentes des autorités 
communales, compte tenu du fait que leurs autorisations 
de construire ont été déposées avant mi-2023. Le PDCom, 
depuis son entrée en force, nous permet de mieux piloter 
et limiter la densification.

Cela étant, si nous voulons permettre à nos enfants 
d’accéder à la propriété, compte tenu des dispositions 
de la loi fédérale sur l’aménagement du territoire qui ne 
permettent pas de déclassements de la zone agricole, il 
est effectivement nécessaire de densifier cette zone 5. 
Mais pas de façon  accrue », comme on le lit trop souvent, 
et comme le voudrait l’autorité cantonale, mais avec 
l’encadrement adéquat pour assurer un équilibre entre 
l’habitat et les espaces de verdure. Cela est d’autant plus 
important que le territoire communal n’est pas extensible. 
Et le sacrifier pour répondre à la pression de la croissance 
n’est pas une solution pérenne.

Christian ROBERT • Conseiller administratif



V E Y R I E R  I N F O  •  L E S  L I B E R A U X - R A D I C A U XV E Y R I E R  I N F O  •  L E S  L I B E R A U X - R A D I C A U X

Nos valeurs : liberté, responsabilité, solidarité, 
égalité des droits et des devoirs.
Adhésion/contact : PLR Veyrier, Case postale 18, 1234 Vessy
www.veyrier.plr-ge.ch     Plr de Veyrier

Modification de l’horaire de la ligne 34 : le PLR réagit

D epuis l’entrée en vigueur du nouvel horaire des bus TPG 
le 15 décembre 2019, notre commune a été très large-
ment impactée.

En effet, le nombre de bus 34 a été divisé par deux le matin 
passant ainsi de 11 bus entre 6h10 et 8h46 à 6. En fin de 
journée, les bus sont passés de 15 à 9 entre 15h et 18h54. 
Cette baisse drastique du nombre de bus touche toute la po-
pulation veyrite mais plus particulièrement les jeunes.

En effet, un grand nombre d’étudiants veyrites fréquentent les 
collèges de Claparède, de Candolle, ainsi que l’ECG Jean-Pia-
get et l’école Moser. Ces quatre écoles sont desservies par le 
bus 34 en provenance de notre commune.

De plus, les élèves habitants le plateau de Vessy doivent 
d’abord emprunter le bus 41 avant de prendre le bus 34 à 
l’arrêt Tournettes pour se rendre dans les différentes écoles 
mentionnées. Les horaires du bus 41 n’ayant pas été modi-
fiés, ils doivent maintenant attendre plus de 15 minutes aux 
Tournettes et prendre un bus 41 plus tôt, car les connexions 
ne sont plus adaptées.

Ce problème de connexion se répète le soir. Avec le nouvel 
horaire les collégiens ne peuvent plus rentrer à midi ce qui 
était possible avec l’ancien horaire. Par ailleurs, depuis la 
mise en service du nouvel horaire, le bus permettant aux 
élèves d’arriver juste avant 8h pour le début de leurs cours a 

souvent du retard (entre 10 et 15 minutes), ce qui n’est pas 
acceptable.

On parle partout d’urgence climatique, mais avec ce nouvel 
horaire plusieurs parents ont été obligés d’amener leurs en-
fants en voiture au collège afin qu’ils arrivent à l’heure pour 
leurs épreuves trimestrielles de décembre. C’est pourquoi le 
groupe PLR a déposé une résolution au conseil municipal de 
janvier demandant au Conseil d’Etat et au conseil d’adminis-
tration des TPG de revoir sans délai les horaires du bus 34 
afin que les élèves de notre commune puissent se rendre dans 
leurs différents établissements scolaires de manière optimale. 

Le Conseil d’Etat a répondu très rapidement à nos sollici-
tations. Il nous a écrit le 28 janvier que depuis le 15 dé-
cembre un monitoring quotidien spécifique sur la ligne 34 
avait été mis en place afin d’analyser la situation. De plus, 
le conseil d’Etat a demandé aux TPG d’analyser l’introduction 
d’une course scolaire supplémentaire le matin entre Veyrier 
et Claparède et de recaler les horaires des autres courses afin 
de permettre d’absorber davantage les retards en cas de pro-
blèmes sur la route.

Le groupe PLR suit ce dossier de très prêt afin que les élèves 
de notre commune puissent se rendre dans leurs établisse-
ments scolaires dans les meilleures conditions.

Olivier Duc • Conseiller municipal, chef de groupe

La sécurité : Une préoccupation constante du PLR

U ne expression courante dit que la sécurité est la pre-
mière des libertés. Et cela est particulièrement 
vrai. Si ce sujet a peut-être cédé le pas à d’autres 

priorités, il n’en demeure pas moins qu’il conserve une im-
portance digne de recevoir l’attention des élus municipaux. A 
Veyrier, commune frontière, la sécurité des personnes et des 
biens doit être assurée et préservée. Dans cette perspective, 
le PLR, en charge de la sécurité publique depuis plusieurs 
années, a notamment :

• Développé le rôle de police de proximité de la police mu-
nicipale;

• Mis en place un recours à une société de sécurité privée 
afin de conserver une surveillance constante du territoire 
communal le soir, la nuit, le week-end et pendant les pé-
riodes de vacances scolaires;

• Contribué à créer un service chargé de la surveillance du 

stationnement afin de décharger la police municipale de 
cette mission;

• Demandé à la police municipale de prévoir l’évolution de 
ses tâches et missions à moyen et long terme, compte tenu 
des compétences supplémentaires qui lui ont été confiées par 
le canton.

Au cours des prochaines années, la création d’un poste de po-
lice supplémentaire dédié aux régions de Vessy et de Pinchat 
devra être créé. Les effectifs de la police municipale devront 
être renforcés afin de lui permettre d’assurer mieux encore 
la sécurité des habitants de la Commune. Les collaborations 
avec les communes voisines devront être développées afin 
d’instaurer une couverture optimale en matière de sécurité. 
Sur tous ces sujets, le PLR sera en première ligne. Vous pou-
vez y compter.

Serge Patek • Conseiller municipal 

Nos valeurs : liberté, responsabilité, solidarité,
égalité des droits et des devoirs.
Adhésion/contact : Yves Monnat, info@plrveyrier.ch
www.associations-plrge.ch/les-associations/veyrier      Plr de Veyrier

Notre programme pour la législature s’articule autour de quatre thèmes principaux :
  1. La gestion éclairée des deniers publics avec une fiscalité plus favorable.
  2. La sécurité et le respect du « Vivre Ensemble ».
  3. L’accompagnement des propriétaires vers une transition énergétique plus durable.
  4. La mobilité sous toutes ses formes : douce, individuelle ou en commun.
Ces thèmes sont d’une importance capitale pour notre commune et ses habitants. Nous aurons l’occasion de 
vous les présenter plus en détail tout au long de la campagne, notamment lors de notre soirée électorale qui 
aura lieu le 18 février 2025. Merci de réserver cette date dans vos agendas.


